
容纳十几座大型批发市场，堪称“巨无霸”级别的火车站服装市场如何顺利
实现转型升级，关系着2万家商户，15万从业者的切身利益。
“搬迁可以，但搬迁一定要对商户发展有利”，这是晚报请来的4位行业内
专家的一致意见。
落实到具体实施的层面，物流如何外迁，仓储怎样剥离，如何留住客流和财
源，保证可持续性的发展，且听他们各抒己见……
郑州晚报记者 吴淑娟/文 马健/图
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本土电商尚处“散兵游勇”状态
急需建立人才培训体系

周志遥：大部分河南批发市场的电
商，目前还都处于比较初级的水平，能团
队运作的很少。

在锦荣商贸城负一楼已经有网批市
场，这样的商户多了，转型后可能开发一
个专门区域，进行网货供应，集中引导网
店店主去进货。

杭州有专业的供应网货网批市场，就
在四季青旁边有个四季星座，是线下网货
批发基地，每天都有人在楼下排队，都是
淘宝店主。

电商的发展离不开人才的需求，河南
的电商为什么发展慢，就是从业人员少，
只有基础人才多了，才能出现更多中高级
电商人才。

李东明：人才问题，不管是中原地方，
就算是沿海发达地区同样缺乏电商人
才。就看你怎么理解人才。

现在的 90 后工作的目的不但是为了
解决温饱问题，他们要一个非常快乐的工
作的环境，只要你给他们创造好这样的环
境，我觉得才能留得住他们。

周志遥：郑州电商人才的缺乏还是比
较严重的，需要政府给予一定的扶持，我
们也想与政府的相关部门对接，把电商人
才的培训体系建设起来。

欢迎关注郑州晚报财经微信号
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业界热议批发市场外迁

物流外迁，重构商贸城全新生态圈

逸
阳
服
饰
电
商
总
经
理

李
东
明

河
南
省
服
装
协
会
常
务
副
秘
书
长

刘
继
祥

嘉宾

刘继祥：可以用“商业带动产业，产
业促进商业”这句话概括河南整个服装
市场。

正因为有了银基、世贸建构的火车
站几百万平方米的营业面积，郑州及其
周边才诞生了大量的服装加工业，市场
集体外迁是大动作，一定要科学规划承
接地建设，通过市场外迁达到市场升级、
品牌升级，使郑州服装业能有一次脱胎
换骨的变化。

杨志萍：随着互联网和现代物流的
发展，批发市场将演变线上看货，线下发
货。当然，因为现在还没有哪家物流公
司能支撑这么大体量的市场，所以过渡
阶段还是需要的。

刘继祥：河南服装品牌和电子商务
起步较晚，目前火车站批发圈仍是重要
的服务窗口，依靠批发市场的商户还是
很多。

但电子物流对传统批发确实有影
响。这两年，郑州女裤对批发市场的依
赖程度就小了，因为它在全国各地的销
售网络成熟了。

李东明：逸阳服饰女裤是从 2011 年
3月份正式上线，现在刚好三年时间。营

业额第一年不到 1000 万，然后到去年的
2亿元，增长过程非常快速。

没有做电商之前，我们是一个纯粹
的区域性品牌 ，主 要 的 顾 客 群 体 都
集 中 在 长 江 以 北 ，长 江 以 南 只 占
10%～15%。

做电商后我们销售最好的区域是在
江苏。然后排名第四的是浙江，第五广
东，第六上海。江南地区占我们整个电
商份额的将近 60%，这是线下操作时不
可能体现的。

周志遥：所以说电商是实现品牌扩
张的利器。两年前省商务厅考察过淘宝
杭州网商园，一直想引入郑州，希望
通过产业集聚区的形式能带动电商抱团
发展。

锦荣轻纺城承接这个项目，是因为
电商的第一大品类就是服装，而锦荣有
3000 多批发商户，他们对电子商务理解
程度非常欠缺。

目前我们招商 10 个月左右，入驻 40
多家商户，70%是经营服装鞋帽的。像
舒美仟娇、赛兰女裤等锦荣、世贸的老商
户都是线上线下同时做，火车站以批发
为主，网商园以网店为主。

杨志萍：你们是怎么为园区商户解
决仓储问题的？

周志遥：在郑州任何一个电子商务
园区，物流仓库都没有很好的解决方法，
因为它的面积要求太大，这个是园区无
法解决的。

我们可以提供一个临时中转的小型
仓库，但对大多数企业都能接受，因为他
们一般都有自己的工厂，工厂也有很大
的仓库，自己能够解决。

刘继祥：省服装协会正牵头在港区
兴建服装服饰电子商务大厦，面积 20 万
平方米的体量，也是服装外迁承接地的
一部分，周边就是仓储物流园。

杨志萍：把批发市场的仓储物流剥
离出来，这种新的物流模式已经产生了。
现在上海有一个“发网物流”，它没有商
店，就是一个物流公司，仓储面积一万多
平方米，十来个人，每天发上万件货。

火车站地区仓储和人力费用都很
高，发网的仓库距上海50多公里，具有成
本上的优势。

还有小型的网店，店主是既管进货，
也管设计网页、客服，还要管退换货，这
是不合理的。把精力集中到销售环节，
生意会更好。

刘继祥：根据城市发展的规律，未来
的批发市场不会集中在一块区域，而是
在一个大的区域内形成定位不同的
若干个批发市场，高中低档、内贸外贸品
类细分。

这个市场形成后，商户有地方去了，
外地客商进货也不必往市区挤了，三环
BRT 马上开通，周边高速公路网络完善
交通方便，物流车辆给中心城区造成的
拥堵问题也就可以迎刃而解。这些都是
未来形成新的更大规模的服装批发市场
的区域优势。

转型升级首先是观念升级
搬迁一定要对商户发展有利

周志遥：就是传统的批发市场也不是
每家都能赢利，这是完全市场化的。虽然电
商崛起对传统商户会冲击，但对郑州这样的
全国二级批发市场而言，还是有个过程的。

现在杭州那边电商发展已经比较成
熟了，四季青批发市场的租金在下降，电
商对批发市场而言还是有影响。

杨志萍：外迁批发市场不给物流留
地，我们去了先要租地，地价高是物流企
业面临的最大难题。其实在服装生产基
地配套做物流，倒是可以解决很多问题，
这些都需要提前谋划，合理布局。

刘继祥：转型升级首先是观念升级，行
业协会更贴近企业了解企业，商户并不是
不愿搬，但是搬迁一定要对商户发展有利。

严格来讲，今后商贸和生产加工市场
没有必然的分水岭，你在银基卖服装，如果
你进别人的货卖得好，但货供不上，就会向
加工市场发展，十年前郑州女裤做得好的
也不多，最近七八年品牌发展起来。逸阳
女裤发展电子商务，也是近3年的事。

李东明：原来在做传统线下的时候，
很难去拓宽产品线，原来都是加盟，或者
代理制，我们顾客来决定这一季度的产品
是什么样子。现在我们做了线上之后，产
品我们自己把控，可以把一些产品拿到线
上去试一下，如果可以的话我们可以大面
积的铺开，这种取得了非常大的成果。

批发市场将演变成线上看货，线下发货
电商是实现品牌扩张的利器

“发网”模式剥离仓储物流
距城区50公里，十几人每天发货上万件


